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En Bahía Honda, Orlando Travieso Díaz, involucrado 
en el café desde los 17 años, tiene el compromiso de 
entregar 150 latas del grano

PÁG.8
El Grupo Empresarial de Artemisa tiene 

en proyección varias obras en saludo al 15 
aniversario de la creación de la provincia

POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ
          danielsuarezrodriguez1968@gmail.com

• Los guerreros de la libertad partieron de Baraguá para 
llegar hasta Mantua en campaña invasora y tener en oc-
cidente el Ayacucho cubano. En 90 días completaron la 
odisea. Al frente de aquellos orientales iba Antonio, el hijo 
de Marcos y Mariana, nacido el 14 de junio de 1845.  

Hecho Titán, todo valor y entereza, el mulato 
oriental, maestro en el arte de guiar a sus soldados a 
matar o a morir por la libertad de Cuba, dejó atrás la 
cálida tierra natal para venir a morir en San Pedro el 
fatídico 7 de diciembre de 1896. 

Su caída en combate es hasta hoy el acontecimiento 
histórico más grande en la historia combativa, ocurrido en 
tierras de Artemisa. Pero más que el dolor por su  muerte 
irreversible y caótica; se impone acá el orgullo por la 
impronta de Antonio Maceo Grajales en esta parte Cuba. 

En Río Hondo peleó su impedimenta contra las 
bayonetas españolas, empleando sus vasijas de beber 
agua y lo cita un joven abogado en su alegato de defensa 
por el juicio del Moncada. Cacarajícara vio triunfar a 
Maceo en su sistema de trincheras, piedras y madera. 
Cruzó la trocha militar por la bahía de Mariel sin que 
pudieran detenerlo en tierra 14 000 soldados enemigos, 
zanjas, ni alambradas. 

La prestigiosa Universidad de Ciencias Militares, ubi-
cada en Ceiba del Agua lleva su nombre y su entrada la 
corona una de las dos estatuas de Maceo que hay en Cuba. 
Desde el Turquino, vigilante permanece Martí, habanero 
caído en oriente. Mientras, un busto del oriental Titán de 
Bronce, caído en occidente, cuida de los cubanos desde el 
Pan de Guajaibón, en Bahía Honda.

Igual de significativa es la huella que estampó en Arte-
misa el comandante Ernesto Guevara de la Serna, otro ser 
de estirpe indómita y guerrera, para quien no había más 

Maceo y Che, un 14 compartido

alternativa que: hasta la victoria siempre, nacido también 
en 14 de junio, pero de 1928, en el cono sur latinoamericano, 
en Rosario, Argentina, pero no por eso menos cubano.

Su legado incluye también una obra escrita en la 
cual destaca el componente táctico y estratégico de la 
guerra de guerrillas, su ideario marxista aplicado en 
la construcción del Socialismo y sus amplios estudios 
teóricos vinculados a la sociología. 

Igual nos dejó una marca imborrable con su desem-
peño como economista, dirigente político y diplomático al 
más alto nivel, probado con creces en el cerco tendido por 
la OEA y en la búsqueda de puertas abiertas para Cuba, en 
medio de una campaña yanqui para aislarnos del mundo.

Como si todo esto fuera poco, el Che nos dejó su 
poesía, su espíritu de lucha, el trabajo voluntario, bri-
llantes discursos, memorable epistolario y su ejemplo 
de internacionalista.

Más allá de ese legado, tiene Artemisa el privilegio 
de su presencia e impronta. Entre sus primeros camara-
das en tierras mexicanas antes de zarpar en el Granma, 
estaban los 11 artemiseños que con él compartieron las 
jornadas de ejercicio físico, defensa personal, mítines y 
preparación política; alumbrados todos por la extensa 
visión de Fidel.

Su audacia y valor ilimitado lo llevaron a ser el pri-
mer combatiente del Ejército Rebelde ascendido por Fidel a 
comandante. Subordinados suyos fueron en la Sierra Maes-
tra los moncadistas artemiseños Julito Díaz, caído cerca de 
él, en El Uvero; Ramiro Valdés, su mano derecha y segundo 
jefe de la columna invasora que condujo hasta Las Villas y 
Ciro Redondo, caído en Mar Verde y cuyo nombre diera a 
dicha columna. A Fidel y al Che debemos que en marzo de 

1959, llegaran a la Villa Roja los restos de Ciro para que ger-
minaran por siempre en la tierra que lo vio nacer.

De la mano del Che como jefe militar del escenario 
occidental esperaron los artemiseños preparados y dis-
puestos a morir, un ataque enemigo en los días gloriosos de 
Girón y de la Crisis de Octubre. 

Con su versátil pensamiento económico y al frente del 
Ministerio de Industrias fue de los primeros en advertir las 
potencialidades de la bahía de Mariel para mayores empe-
ños en el futuro y en el ejercicio de esas funciones firmó 
con la URSS el convenio del cual nació la termoeléctrica 
Máximo Gòmez. 

No escaparon de sus proyecciones las mayores capa-
cidades de producción de cemento en las fábricas de 
Artemisa y Mariel. Que naciera en el polo agrícola de 
Alquízar un coloso textil como Alquitex, fue resultado 
del ingenio del Che.

Cuando regresó a través de Europa de su misión mili-
tar en el Congo y decidió preparar un nuevo contingente 
armado, para ir a Bolivia a emprender la experiencia 
guerrillera, parte de la preparación militar se hizo en el 
lomerío del Rosario. 

Quiso el azar concurrente que con 83 años de dife-
rencia asomarán al mundo el 14 de junio dos paradigmas 
de intransigencia, firmeza, coherencia entre ideales y 
conducta: Maceo y Che. 

No pudo el azar idear algo mejor, dijo Fidel. Para glo-
ria nuestra y de futuras generaciones, no puede siquiera 
pensarse el proceso revolucionario cubano y en parti-
cular la historia combativa de Artemisa, sin que asomen 
sus nombres y resalte su legado. Maceo y Che están en lo 
que somos y hacemos.  
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POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ

• Un cortocircuito, ocasionado por 
un bajante eléctrico en el área del 
almacén, fue la causa del incendio 
ocurrido el 3 de junio, en un local per-
teneciente a la fábrica de vinos José 
Francisco Costa Velázquez, de Guana-
jay, arrendado hace más de un año al 
trabajador por cuenta propia, Héctor 
Manuel López.

El perito en averías, explosión e 
incendios, mayor Yoan Rodríguez 
Martínez, a cargo de la investigación, 
explicó en exclusiva a el artemiseño 
que, el cableado del local data de la fecha 
de su fundación, al igual que el medi-
dor de electricidad, y se encontraban 
en muy malas condiciones, además de 

Minint esclarece causa de incendio en GuanajayMás fieles y con la fuerza del pueblo
POR JOEL MAYOR LORÁN 

• La lucha incesante contra los ene-
migos de la Revolución es la única 
alternativa para mantenerla libre y 
pujante, como lo hicieron los que nos an-
tecedieron, aseguró la teniente coronel 
Juana María Rodríguez Hernández, en el 
acto provincial por el Aniversario 64 de 
la creación del Ministerio del Interior.

En nombre de los ascendidos al grado 
inmediato superior, y de los condecorados 
con las medallas por 15 y 20 años de servicio a 
la institución, se refirió al afán imprescindible 
en el enfrentamiento al delito, las indisciplinas 
sociales y cuantas manifestaciones nocivas 
afecten a la sociedad.

“Además de constituir un estímulo, el 
reconocimiento se convierte en compro-
miso de ser más fieles, más consagrados, 
disciplinados y combativos, para conti-
nuar cumpliendo las tareas y misiones que 
nos sean encomendadas.

encontrarse cerca del bajante, materia 
muy volátil en caso de incendio, de ahí la 
rápida propagación del mismo.

“El siniestro se inició desde dentro 
hacia afuera; afectó la infraestructura 
del almacén, y detalladamente 196 
paneles cameros, unos 400 colchones 
personales y unos 20 cameros, más 100 
sacos de guata y todo el equipamiento y 
la maquinaria para la fabricación de col-
chones. 

Se presume que la hora de inicio del 
incendio fue a las 19:55 horas, y en la 
intervención participaron varias técni-
cas, entre estas dos de autocisternas y 
otras dos de cisternas, acota Rodríguez 
Martínez, a quien lo acompañó en la 
investigación la Guardia Operativa Pro-
vincial. 

“En este nuevo aniversario de victorias 
le reafirmamos a la Jefatura Provincial que 
podrá siempre contar con nosotros. Nuestra 
fuerza es la fuerza del pueblo”.

La emotiva ceremonia enalteció a los 
encargados de preservar la Seguridad del 
Estado y el Orden Interior en el país, cuyas 
responsabilidades y obra no dejan de crecer 
en magnitud, profesionalidad y entrega, como 
guardián de los intereses del pueblo, no solo 
frente a actividades enemigas, sino también 
en disímiles tareas.

El momento fue propicio para otor-
gar el sello conmemorativo en homenaje al 
Aniversario 50 del Movimiento de Artis-
tas Aficionados del Minint, a la Jefatura de la 
propia institución, a la Dirección Municipal 
de Cultura de Artemisa y al teniente coronel 
Camilo Hernández Alfaro.

Presidieron el acto el miembro del Buró 
Provincial del Partido Alexander Valdés Val-
dés y el coronel Onel Estévez Matos, jefe 
provincial del Minint. 

FAME, Vanguardia Nacional
POR YEMMI VALDÉS RAMOS

• La Empresa Mecánica Basilio Ca-
raballo Domínguez (FAME), ubicada 
en San Cristóbal, mereció por sus 
resultados económicos y el cum-
plimiento de los indicadores de la 
emulación socialista, la condición de 
Colectivo Vanguardia Nacional.

En acto celebrado en la sede de sus 
talleres principales, se reseñó la historia 
de la fábrica fundada en 1995 y desta-
cada desde entonces en el sector Metal 
metálico cubano, por la calidad de sus 
servicios logísticos integrales, el pres-
tigio de la UEB y de las producciones, 
tanto andamios modulares como el más 
reciente andamio multidireccional.

También sobresale por sus encade-
namientos productivos, las prestaciones 
del taller de estructuras metálicas, el 
Programa de reparación de las centra-

les termoeléctricas y el que se considera 
principal activo de FAME: sus más de 
140 trabajodores.

Durante la jornada se reconoció a 
los trabajadores más destacados de la 
empresa en la etapa señalada y en las 
palabras del director general, Rafael 
Llanes Valladares, estuvo la felicitación 
y el agradecimiento a todos los miem-
bros del colectivo, protagonistas de esta 
obra cotidiana.

Recibieron además, las congratu-
laciones del miembro del secretariado 
del Sindicato Nacional de los Trabaja-
dores de la Industria, Rolando Salazar 
Martínez.

Como parte de las actividades 
culturales, hicieron disfrutar a los tra-
bajadores de la fábrica, artistas como la 
solista vocal Ismely Solanch, miembros 
del Proyecto Arte y Alma y el solista 
Roger Alejandro. 

Jornada por la vida
POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ 

• Marcada por su carácter altruista y 
basada en el principio humanitario de 
voluntariedad no remunerada, en favor 
de salvar vidas humanas, se desarrolla 
la Jornada del Donante de sangre, desde 
el 6 hasta el 14 de junio, con actividades 
concertadas entre los Comités de De-
fensa de la Revolución y Salud Pública. 

El objetivo de la jornada es contribuir 
a que el país pueda satisfacer las deman-
das de componentes y hemoderivados, 
necesarios para el apoyo a proyectos 
de oncología, cardiología, trasplantes, 
de cirugía y de diversos tratamientos 
médicos.

A la par de las donaciones, en los 
11 municipios se despliega un plan de 
acciones integradas, que favorecen el 
intercambio de experiencias entre los 
donantes más sistemáticos y quienes se 
inician en este acto; visitas a donantes y 
sus familiares, activos o no; y conversa-
torios en centros de trabajo e instituciones 
educativas, con el fin de crear conciencia 
en favor de este acto de amor.

Ania Thompson Blanco, coordinadora 
provincial de los CDR, informó de la cele-
bración de actos de reconocimiento a los 
donantes en los municipios y del festejo 

provincial a efectuarse el 13 de junio, en 
Bahía Honda, localidad que marcha en la 
avanzada de la donación de sangre, junto 
con Candelaria y San Antonio de los Baños. 

Añadió la coordinadora que, en 
correspondencia con las deficiencias en 
la movilización de donantes, se trabaja 
en los municipios de Guanajay, Caimito, 
Güira de Melena y Alquízar, en función de 
incrementar el número de donaciones. 

Aseguró Thompson Blanco que se apro-
vechan en todo lo posible las condiciones y 
potencialidades de las circunscripciones 
y consejos populares para que el personal 
médico y paramédico, de conjunto con fac-
tores de la comunidad, puedan habilitar los 
bancos de sangre de manera segura y orde-
nada. Esto permite la fluidez en el trabajo y 
eliminación de riesgos que afecten la salud 
de las personas o la calidad del producto de 
las donaciones.

En medio de la Jornada del Donante de 
sangre, Artemisa recibirá, a partir de hoy 
una visita de control, encabezada por el 
coordinador nacional de los CDR, Héroe 
de la República de Cuba, Gerardo Her-
nández Nordelo. Dentro del programa de 
la visita se realizará un barrio debate en la 
comunidad Caguairán, en el municipio de 
Mariel, sobre la necesidad de intensificar 
el combate contra las drogas. En Güira de 
Melena será abanderado el Destacamento 
Siempre joven. 

Nace en Los Palacios Adolfo Delgado Rodríguez, asaltante al Palacio Presidencial, 
quien vivió luego en Guanajay
Constitución oficial del M-26-7, en una reunión celebrada en La Habana. El arte-
miseño José Suárez Blanco, integra la Dirección Nacional
Nace en Las Cañas el moncadista Antonio Betancourt Flores
Día del Trabajador Portuario
Nace en Santiago de Cuba el mayor general Antonio Maceo y Grajales, Lugarte-
niente General del Ejército Libertador
Nace en Rosario, Argentina, el comandante Ernesto Guevara de la Serna
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Resultados en pruebas de ingreso ligeramente superiores
POR D.S.R.

• En el actual curso escolar, el resultado 
de los exámenes de ingreso a la Educación 
Superior en la provincia, creció en un 5, 77 
por ciento (%) respecto al curso anterior, 
pero volvió a quedar por debajo del 50 % 
de aprobados. De los 676 estudiantes que 
se presentaron a exámenes, solo 311 apro-
baron las tres asignaturas.

En comparación con el curso anterior, 
aprobaron Matemática 340, para un 49,7 % 
y un decrecimiento de 1,03 %. Fue Historia 
la asignatura que más se superó de un curso 
a otro: aprobaron 515 educandos, el 76,30 %, 
para un crecimiento de 19, 16 %. Español es 
la asignatura con mejores resultados y esta-
bilidad: 613 aprobados (90,68 % y superior en 
4,43 % respecto al curso anterior).

Fernando Piña Cordero, director de 
Educación Media Superior en la Dirección 

Provincial de Educación, informó que en 
este curso los preuniversitarios con mejores 
resultados fueron Juan Delgado, de Bauta; 
Francisco Frexes Mercadé, de Candelaria; 
República de Indonesia, de Guanajay; Euge-
nio María de Hostos, de Güira de Melena y el 
IPVCE Mártires de Humboldt 7, este último, 
con el 100 % de sus estudiantes aprobados 
en las tres asignaturas convocadas y el pri-
mer lugar a nivel nacional. 

Precisó Piña Cordero que 107 edu-
candos de la provincia ingresarán por 
vía directa a la universidad gracias a sus 
resultados en los concursos de cono-
cimientos a diferentes niveles, por las 
ofertas que hacen los colegios universi-
tarios de la Universidad de la Habana, la 
Universidad de Artemisa Julio Díaz Gon-
zález, la Aduana General de la República, 
así como por la vía del Servicio Militar 
Voluntario Femenino. 

FOTO: OTONIEL MÁRQUEZ
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SENSIBILIDADES… ANTES DE LLEGAR A VIEJOS
«ESTE AÑO UN CUARTO DE LA POBLACIÓN CUBANA SUPERA YA LOS 60 AÑOS DE VIDA. DESCONTANDO A LOS MENORES DE 18 AÑOS, 
QUE ACUMULAN UNA CIFRA UN POCO INFERIOR, LA POBLACIÓN LABORALMENTE ACTIVA DEBE ENTONCES SOSTENER SOBRE SUS 
HOMBROS LA RESPONSABILIDAD DE HACER LLEVADERA LA VIDA DE LOS ANCIANOS» 

telefónica, y al responder me dicen que la 
queja fue cancelada porque en el momen-
to que se hizo, el circuito estaba en déficit, 
como lo está ahora también”, alude evocan-
do la hora de la llamada.
“Acciones como estas no tienen relación al-
guna con el bloqueo y mortifican al cubano, 
que tantas dificultades encuentra en la vida 
diaria”, comenta la vecina que nos escribió.  
Más de 24 horas sin electricidad, entre la 
avería visible y perceptible, además, los pro-
blemas de comunicación con el servicio tele-
fónico, y la indicación de no recibir reportes 
si está en déficit el circuito, como sucede, 
comúnmente, cada cinco horas, alargaron el 
tiempo de oscuridad. 
¿Por qué? Los entendidos en el tema tienen 
la posibilidad de ocupar las líneas de esta 
misma sección en otro martes, para escla-
recer cómo está establecido proceder en 
casos así.

A cargo de YUDAISIS MORENO 
opinion@artemisadiario.cu

DÉFICIT SÍ, PERO NO DE ATENCIÓN
Más que denunciar el hecho, que 

debe haber tenido su respuesta, mos-
tramos la inquietud de los vecinos del 
edificio 41, ubicado en calle 39, esquina 
a 26, en Artemisa.
Nos la hicieron llegar a la redacción en 
días pasados, y de alguna manera deben 
conocer el proceder para tramitar averías 
u otros incidentes en caso estar en el ho-
rario de déficit.
“Uno de los cataos de la entrada de co-
rriente al multifamiliar se incendió y por 
supuesto se fue la corriente. Luego de lla-
mar al 18888 por más de tres horas sin 
lograr comunicar, reporté la avería a eso 
de las 7 de la noche, pero jamás acudieron.
“En la mañana volvimos a llamar, dos ho-
ras más en el intento de ser atendidos vía 
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Sensibilidades… antes de llegar a viejos
Quienes llegan a superar el umbral 

de los 65 o 70 años, atesoran el privilegio 
de haber vivido buenos y malos tiempos. 
Han tenido seguramente la suerte de for-
mar una familia y de ver crecer a hijos y 
hasta los nietos. Los más afortunados, 
seguramente están rodeados de fami-
liares dispuestos a devolver los cariños y 
atenciones que un día les propinaron esos 
que ya peinan canas.

Pero ¿qué sucede con aquellos a los 
que la vida puso en condición de sole-
dad, con apenas un techo y una pensión 
mínima de subsistencia?

Las cifras de estos, dolorosamente, 
crecen sobremanera, en un país marcado 
por el envejecimiento, y con situaciones 
migratorias que acentúan la par-
tida de jóvenes que dejan atrás, 
y muchas veces en situación 
de desamparo, a familiares 
envejecidos, con la promesa 
de una ayuda económica 
que, en caso de llegar, no 
sustituye nunca el calor 
de un hijo, ni las atencio-
nes ante una enfermedad 
o el deterioro propio de 
las funciones que implica 
la vejez.

Este año un cuarto de 
la población cubana supera 
ya los 60 años de vida. Des-
contando a los menores de 18 
años, que acumulan una cifra 
un poco inferior, la población 
laboralmente activa debe enton-
ces sostener sobre sus hombros la 
responsabilidad de hacer llevadera la 
vida de los ancianos, máxime porque un 
día los más afortunados llegaremos allá y 
hemos de hacerlo con dignidad, decoro y 
con condiciones óptimas de vida.

Unas condiciones óptimas de vida 
que incluyen aspectos materiales y 
otros intangibles, pero igual de nece-
sarios para hacer más llevadera la vida, 
como el respeto, la comprensión y 
la atención a sus necesidades 
particulares.

Atender a las personas de la ter-
cera edad incluye aspectos tan simples, 
como pensar en sus limitaciones para 
subir una pendiente, o para leer piza-
rras informativas con letras pequeñas. 
Incluye pensar en ellos a la hora de tomar 
decisiones, pues para nadie es un secreto 
que uno de los sectores poblacionales 
más afectados con la bancarización son 
ellos, y no solo por su llegada tardía a las 
tecnologías, sino también por su inca-
pacidad para permanecer de pie durante 
horas haciendo fila en un cajero.

El mismo énfasis que ponemos ahora 
en fundar casitas infantiles, hemos de 

ponerlo en restaurar Casas de Abuelos, 
ampliar sus capacidades y mejorar las con-
diciones de vida en estos centros. 

Hay que dignificar en cada centro a 
los jubilados, y aprovechar sus conoci-
mientos en función de mejorar y educar 
a las nuevas generaciones.

Desde el sector de la Salud, hay que 
redoblar la atención, pero no cuando 
enfermen, sino desde que están sanos, 
con prevención y mostrándoles el 
mejor camino para un cuerpo y una 
mente en bienestar.

Y pensar en mejoras urgentes desde la 
Seguridad Social, porque no es justo que 
quienes tanto aportaron a la sociedad, vean 
hoy que su capacidad monetaria apenas 
cubre sus necesidades de alimentación, 
obligándolos a renunciar a otras cosas 
tan necesarias, como un calzado cómodo 
acorde a la edad, o a vitales mejoras en el 
hogar que se ajusten a sus características.

Porque para nadie es un secreto que 
los ancianos necesitan vivir en espa-
cios adaptados a sus limitaciones. Eso 

también aporta una calidad de 
vida a la que muchos no tienen 

acceso, sin contar a aque-
llos que carecen de un techo 

propio y deben soportar 
los maltratos familiares, 
aun cuando el reciente 
Código de las Familias 
establece mayores obli-
gaciones para el amparo 
de los adultos mayores.

¿Quiénes si no los 
ancianos deben verse 

como vulnerables y tra-
tarse como tal? Ellos han 

de ser prioridad a la hora de 
subsidiar a personas en situa-

ción de desventaja. Una tarea 
sensible para trabajadores socia-

les y para todo el que tenga bajo 
su responsabilidad la atención a una 

persona mayor.
Hay que verlos como lo que son, una 

fuente de conocimientos y experiencias 
que deben ser preservadas todo el tiempo 
posible, pues con su sapiencia han sal-
vado a los jóvenes en no pocos entuertos. 
La tercera, lejos de ser la de la vencida, 
puede ser un espacio importante, de 
enseñanza aprendizaje, para que todo el 
caudal de conocimientos de quienes pei-
nan canas, no caiga en saco roto. Es para 
ellos la oportunidad de sentirse útiles, y 

para nosotros, la oportunidad de 
crecer y llegar con dignidad a la 
edad que ellos llegaron. 

POR ADIANEZ 
FERNÁNDEZ 
IZQUIERDO  

MARTIRENA

MARTIRENA
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LA BATALLA MÁS DIFÍCIL, A LOS MÁS PERSISTENTES
«EN LO QUE DEPENDA DEL EMPEÑO DE ORLANDO TRAVIESO, 
ESTARÁN GARANTIZADAS AL MENOS 150 LATAS DE CAFÉ»

POR GISELLE VICHOT CASTILLO
          gvcastillo2014@gmail.com

• Temperaturas extremas por encima del promedio 
histórico en todo el país, son una realidad recurrente 
que no podemos desligar de los efectos del cambio cli-
mático y su incidencia perturbadora sobre cualquier 
patrón meteorológico. 

Justo para abordar esta problemática y la cru-
cial importancia de los servicios de información 
meteorológica, Raydel Ruisánchez, especialista en 
meteorología del Grupo de Pronóstico de la provincia 
de Artemisa, participó recientemente en el Semina-
rio de Cambio Climático y Servicios de Información 
Climática, celebrado en la prestigiosa Universidad de 
Ciencias de la Información y Tecnología de Nanjing, 
en China, una de las mejores universidades de meteo-
rología de la región asiática.

Sobre esta experiencia y su aprendizaje en función 
de las necesidades desde Artemisa, Ruisanchez accedió 
a conversar con este semanario.

¿Qué tipo de actividades se realizaron 
durante el seminario? ¿Pudiste interactuar con 
otros profesionales?

El seminario consistió en una serie de conferen-
cias impartidas por meteorólogos muy prestigiosos y 
con una gran experiencia. Fue una oportunidad exce-
lente para aprender sobre las últimas investigaciones 
y tendencias en el campo. Además, sí, tuve la opor-
tunidad de interactuar con otros participantes de 
diferentes países, lo que enriqueció mucho la expe-
riencia y permitió intercambiar ideas y perspectivas 
sobre cómo enfrentar el cambio climático en diferen-
tes contextos.

Frente al cambio climático, más 
ciencia, innovación y compromiso

Tu participación fue como representante del Cen-
tro Meteorológico Provincial de Artemisa. ¿Cuál era 
el objetivo principal de tu asistencia al seminario?

El objetivo era absorber todas las experiencias y 
conocimientos posibles, para luego aplicarlos en nues-
tra comunidad de Artemisa. Queremos contribuir, 
desde la ciencia y la innovación, al desarrollo de la pro-
vincia, implementando estrategias que nos permitan 
adaptarnos a los efectos del cambio climático.

¿Podrías explicar un ejemplo concreto de 
algún conocimiento o estrategia que esperas 
implementar en Artemisa a raíz de lo aprendido 
en China?

Aprendí aún más de los modelos climáticos avan-
zados y en la utilización de datos de alta resolución.  
Estamos trabajando en adaptar estos modelos a las 
características específicas de la provincia para poder 
predecir con mayor precisión eventos climáticos extre-
mos, como sequías prolongadas o lluvias torrenciales, y 
así poder tomar medidas preventivas más efectivas para 
proteger a la población y a la agricultura.

También, en Cuba se están llevando a cabo inves-
tigaciones sobre el clima, enfocadas en el aumento de 
las temperaturas y los prolongados períodos de sequía. 
Aunque el término «ola de calor» no se aplica a la Isla 
debido a las refrescantes brisas nocturnas, se está con-
siderando la posibilidad de reconocer eventos de calor 
extremo que puedan durar varios días, dadas las eleva-
das temperaturas y ciertas condiciones sinópticas.

Mencionaste la urgencia de adoptar medidas 
frente al cambio climático. ¿Cómo percibiste la con-
ciencia y la preocupación sobre este tema?

La preocupación era palpable. Todos los participan-
tes éramos conscientes de la magnitud del problema y de la 
necesidad de actuar con rapidez y determinación. Los datos 
son contundentes: los dos últimos años han sido los más 
cálidos registrados, tanto en Cuba como a nivel mundial. 
Esto nos obliga a repensar nuestras estrategias y a redoblar 
los esfuerzos para adaptarnos a esta nueva realidad.

¿Qué mensaje te gustaría transmitir a la comuni-
dad de Artemisa con respecto al cambio climático?

Quiero enfatizar que el cambio climático es una reali-
dad innegable y que nos afecta a todos. Es fundamental que 
tomemos conciencia de que cada acción, por pequeña que 
parezca, puede contribuir a mitigar sus efectos.  Debemos 
enfocarnos en la eficiencia energética, en la gestión soste-
nible de los recursos naturales y en la adopción de prácticas 
agrícolas más resilientes al clima.  Es un desafío que debe-
mos enfrentar juntos, con ciencia, innovación y, sobre todo, 
con un fuerte compromiso colectivo.

¿Cuál crees que es el papel del Grupo de Pro-
nóstico de la provincia en esta lucha contra el 
cambio climático?

El Centro Meteorológico tiene un papel fundamental. 
Somos responsables de monitorear el clima, de anali-
zar las tendencias y de proporcionar información precisa 
y oportuna a la población y a las autoridades. También 
tenemos la responsabilidad de investigar y desarrollar 
soluciones innovadoras para adaptarnos a los efectos 
del cambio climático.  Estamos comprometidos con esta 
tarea y continuaremos trabajando arduamente para pro-
teger a nuestra comunidad.

La batalla más difícil, a los más persistentes
POR JOEL MAYOR LORÁN

    joelmayorloran@gmail.com
   

• Ellos son como el mejor guerrero, ese que no 
triunfa siempre pero, vuelve sin miedo a la batalla. Así 
actúan los trabajadores de la Empresa Procesadora de 
Café, Luis Bocourt, ubicada en Bahía Honda, desde 
los productores hasta quienes multiplican posturas 
en los viveros.

Lo demuestra Orlando Travieso Díaz, involucrado en 
el café desde los 17 años, en la finca actual hace ya nueve. 
Él heredó la tradición de sus padres y hermanos. 

Así que atiende toda una caballería de tierra, y hasta 
integra el movimiento de avanzada de la cooperativa. En 
la campaña anterior entregó 152 latas. Ahora se prepara 
con tal de proporcionar al menos 150 y “en dependencia 
del año que venga”, aportar más.

Comenta cómo la empresa lo estimula a seguir 
produciendo, al garantizarle diversos recursos: “un 
poco de líquido (herbicida), sacos, machetes, limas, 
unos guantes, ropa…

“Yo aseguro las actividades culturales: chapear, deshi-
jar, regular sombra… La vida mía ha sido el campo. No sé 
hacer otra cosa que dedicarme a él”.

Sin embargo, campesinos como él precisan de 
otros actores igual de persistentes, al inicio de la 
cadena productiva. No se podrá volver a poblar las 
lomas de Bahía sin las posturas que ha de suminis-
trarles el centro mixto de injerto y beneficio situado 
en Mango Jobo.

Nibaldo Delgado Ferrada, administrador del cen-
tro perteneciente a la UEB de Café Sabanilla, comenta 
sobre los frutos del vivero que tributa a varias unida-
des y a la propia empresa. 

“Desde aquí apuntalamos el cumplimiento del 
plan de siembra y de resiembra, al producir las pos-

turas. Traemos el subsuelo y la materia orgánica, 
mezclamos, tamizamos y le aplicamos un fertilizante 
de fondo triple, más el sustrato de fibra de coco. 

“Lo introducimos en la zona donde están los can-
teros, y les suministramos el suelo a las muchachitas 
para hacer el llenado de las bolsas”.

No se limitan solo a eso, sino también al bene-
ficio del café. Lo llevan de las unidades a los patios 
de secado, y le realizan el tratamiento hasta alcan-
zar el 12% de humedad; entonces, lo entregan a la 
empresa. Pero sucede que el sustrato ha deparado un 
notable impacto.

Como el componente de fibra de coco resulta menos 
denso, contribuye a la aireación y oxigenación de la mezcla 
y, por consiguiente, al desarrollo radical de las plántulas. 
Se evitan roturas y se conserva todo el sistema radicular.

“Lo obtenemos de la cáscara. La pasa-
mos por una máquina y después separamos 
la fibra. Ese sustrato lo estamos usando en 
una proporción de un saco por un metro de 
suelo y de materia orgánica, que incluye la 
aplicación de abono químico a la bolsa. 

“Recogemos cocos en las unidades pro-
ductoras, así como en patios y parcelas. 
Hemos hecho la propaganda y se los com-
pramos al Ejército Juvenil del Trabajo (EJT) 
y a diversos productores, a un precio de diez 
pesos por cada uno. Le sacamos sus deriva-
dos, y vendemos la masa rallada a 200 pesos 
el kilogramo, a razón de 100 pesos la libra”. 

Por si no bastara, utilizan el agua en 
el comedor de los trabajadores, elaboran 
vinagre e intentan comercializar la cás-
cara como el sustrato, con Cubatabaco 
y otras empresas. Además, emplean la 
concha para hacer carbón activado.

Tampoco se detienen tras llenar 35 000 bolsas. 
“Nuestro vivero se puede mantener el año entero. 

Tenemos las condiciones precisas de suelo, y enten-
demos que la venta de posturas de café es necesaria 
en todo momento. 

“Aquí han venido muchos productores del llano y 
de patios y parcelas, encomendados por la agricultura 
urbana, a quienes atendemos con placer, porque sus 
tierras son susceptibles de hacer el trasplante. Nos 
enorgullece contribuir a que la empresa y Cuba sean 
capaces de producir más café”.

Muy lejos está aún Artemisa de aportar cuanto 
se espera. La meta se pierde en el horizonte. Sin 
embargo, la batalla más difícil corresponde siempre 
a los más persistentes.

ARTEMISA ESTUVO REPRESENTADA en el seminario de 
cambio climático celebrado en China
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LOS FRUTOS DEL VIVERO tributan a varias unidades y a la propia empresa
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ETECSA: ENTRE RAZONES E INQUIETUDES
« ESPEIALISTAS DE LA EMPRESA DE TELECOMUNICACIONES DE ARTEMISA, EXPUSIERON LOS 
ANTESCEDENTES QUE CONDUJERON A LA APLICACIÓN DE LAS RECIENTES MEDIDAS»

Etecsa: entre razones e inquietudes 
POR GISELLE VICHOT CASTILLO Y ADIANEZ 
FERNÁNDEZ IZQUIERDO

• ¿Por qué los ingresos de la Empresa de Telecomunica-
ciones de Cuba (Etecsa) han decaído? ¿Por qué la empresa 
depende tanto de las recargas internacionales? ¿Son total-
mente nuevas las acciones en beneficio de algunos sectores 
claves? ¿Para qué fines se usa lo recaudado en divisa?

Para responder a estas y otras interrogantes, la 
Dirección Territorial de Etecsa intercambió en su sede, 
con representantes de los medios de prensa del territorio 
y de esta forma dar seguimiento a las nuevas medidas 
comerciales implementadas el pasado 30 de mayo.

Yuri Vargas Nápoles, presidente de la Dirección Terri-
torial, reiteró que las recientes normativas son la única 
solución posible a los problemas económicos que fre-
nan hoy el desarrollo pleno de las telecomunicaciones en 
Cuba, pues van dirigidas a ordenar los consumos y evitar 
fraudes asociados a las recargas internacionales.

Ejemplificó que los ingresos en moneda dura han caído 
más del 70%. “Aunque ingresamos bastante moneda 
nacional, con eso no podemos adquirir insumos tecnoló-
gicos ni mantener la infraestructura, lo cual ha incidido en 
que la calidad de nuestros servicios es cuestionada cons-
tantemente por la población”, señaló.

El desgaste de la red móvil y fija se ha acentuado 
en los últimos años, en parte por la falta de respaldo 
energético y el aumento del tráfico de datos. A más del 
60% de las radiobases en Artemisa se les han dañado 
las baterías, lo que deteriora la calidad del servicio 
cuando falla la corriente eléctrica.

Yuniel Pérez Hernández, jefe del Departamento de 
Inversiones, detalló que en los últimos cinco años se ha 
producido un decrecimiento en la ejecución de inversio-
nes, debido al desabastecimiento de recursos. “En 2024 
no pudimos poner en servicio ninguna radiobase nueva, 
aunque contamos con 11 sitios listos en espera solo del 
equipamiento tecnológico. Tal es el caso de los asenta-
mientos Lavandero, en Artemisa; Mango Jobo, en San 
Cristóbal; y Menelao Mora, en Caimito”, informó.

“La empresa busca revertir esta situación para 
ampliar la cobertura y soportar el aumento del tráfico 
móvil, pues hoy la falta de recursos limita este desa-
rrollo y dificulta incluso que las personas, aun con 
mucha disponibilidad de datos, puedan consumirlos 
por la poca calidad del servicio.

Por su parte, el ingeniero Yoslier Noriega Sánchez, 
jefe del Departamento de Operaciones de la Red, comentó 
que la tecnología que utilizan está acorde con los están-

dares regionales, igual que las normas estrictas de 
operación y mantenimiento para optimizar la explotación 
de la infraestructura, pero en los últimos años se han visto 
frenados a la hora de dar mantenimientos.

En cuanto a la red fija, que llega a todos los munici-
pios y que además de los servicios de voz ofrece datos 
a través de las cuentas ADSL, Nauta Hogar y Nauta 
Hogar Plus, enfrenta problemas con la importación y 
alto costo del cable de cobre, además del vandalismo, 
que afecta a varios clientes.

Noriega Sánchez sostuvo además que, tras el paso 
del huracán Rafael, los recursos para reparar averías 
fueron bien limitados y que hoy están en desventaja 
para enfrentar los daños que pueda causar la actual 
temporada ciclónica, agregó.

El especialista aclaró que la red móvil, la más utilizada, 
también sufre por la falta de respaldo energético en muchas 
radiobases, lo que provoca interrupciones en el servicio.

Sobre las nuevas medidas Toshi Serrano Tsuhako, 
jefe del Departamento Comercial, insistió en la nece-
sidad de que los clientes profundicen en estas medidas 
que para nada limitan el acceso a los servicios de voz y 
mensajería. Al contrario, estos mantienes los mismos 
precios con la posibilidad de compra desde Transfer-
móvil, sin la necesidad de afectar el saldo principal 
del teléfono.

Añadió que existen muchos sitios .cu con informa-
ción valiosa para apoyar a estudiantes y profesionales de 
las distintas ramas, entre ellos el portal Cubaeduca, Picta, 
Apklis, ToDus…, a la par que se estudian otros para la 
navegación gratuita, sin necesidad de navegar al exterior, 
lo cual incide en un incremento de gastos para la empresa  
con sus proveedores internacionales.

Serrano Tsuhako, aclaró que en el caso del beneficio 
que recibirán los estudiantes de la enseñanza superior, este 
comprende la posibilidad de comprar un segundo plan de 
datos de 360 CUP, pero desde la opción de Transfermóvil 
Compra de Paquetes y Planes.

Precisó que en próximos días comenzará el proceso de 
actualización de las bases de datos de estudiantes, pues 
para implementar este beneficio es preciso que cada estu-
diante tenga la titularidad de la línea.

El espacio propició el intercambio directo de los 
expertos con los usuarios de Periódico Artemisa. A la 
preocupación de Mayte, a través de Telegram, sobre 
la situación de los Agentes de Telecomunicaciones, 
Serrano Tsuhako respondió que la empresa no desco-
noce el impacto de las medidas sobre esta figura, cuya 
presencia aún es imprescindible en algunas zonas de la 
provincia, sobre todo en aquellas donde el agente posee 
prácticamente el único teléfono fijo de la zona.

Entre las acciones más inmediatas, se prevé habili-
tar con urgencia en Versión Agente de Transfermóvil la 
posibilidad de comprar los planes de voz, de sms, ToDus, 
y planes extra. Asimismo, se ha convocado a estas figuras 
del trabajo por cuenta propia a diversificar sus servicios en 
función de obtener más ingresos.

Sole, también desde la plataforma Telegram, pre-
guntó que: Si estas medidas son para pagar deudas 
y poder mejorar la infraestructura: ¿dónde está el 
dinero recaudado hasta ahora?

A su interrogante, Vargas Nápoles respondió que “a 
partir del ordenamiento monetario, las exportaciones 
de servicios de Etecsa cayeron más del 80%, debido a los 
niveles de inflación que ha alcanzado nuestro país. Todos 
los ingresos obtenidos se ponen en función de inten-
tar mantener el servicio; no obstante, con lo recaudado 
no se suple el pago a los proveedores internacionales, los 
mantenimientos y mucho menos alcanzan para seguir 
desarrollando la infraestructura.

Cientos de dudas, inquietudes e insatisfacciones 
ponen a Etecsa en estos días en el centro de la Agenda 
Pública. Los trabajadores de la empresa en Artemisa, 
conscientes de su rol en la sociedad, seguirán expli-
cando las nuevas medidas que, a la larga, se espera 
redunden en la mejora del servicio que tanto necesi-
tamos, más allá de cuantos megas de más o de menos 
podamos tener hoy. 

FO
TO

S:
 (A

R
CH

IV
O

) O
TO

N
IE

L 
M

Á
R

Q
U

EZ



6     10 jun. 2025      el artemiseño       https://www.artemisadiario.cu

LA GLORIA Y EL ÚLTIMO DISPARO
«ASUMIR EL ADIÓS AL SKEET CON LA CONVICCIÓN DE QUE EL TIEMPO ES IMPLACABLE, 

RESALTA LA SENCILLEZ DE ESTE HIJO ILUSTRE DE LA VILLA DEL HUMOR»

TEXTO Y FOTOS CARLOS ENRIQUE 
RODRÍGUEZ GONZÁLEZ

• Sonó el teléfono en casa. Del otro lado 
estaba Graciela, la mamá del protagonista 
de esta historia. Conocer la noticia de 
su retiro como atleta activo, en voz de 
esta mujer apasionada, motivó visitar el 
hogar de quien está considerado el mejor 
deportista de San Antonio de los Baños: 
Guillermo Alfredo Torres Rodríguez. 

Asumir el adiós al skeet con la con-
vicción de que el tiempo es implacable, 
resalta la sencillez de este Hijo Ilustre de 
la Villa del Humor. 

Y, en la respuesta a cada pregunta, 
el campeón panamericano y recordista 
mundial en los Juegos de La Habana 
1991 mostró la puntería de quien pulve-
rizó tantos platillos.  

Hablar de sus inicios le hace sonreír. 
“Comencé como pelotero. Era bueno en 
el arte de lanzar, pero tenía la influencia 
de mi padre, atleta del equipo nacio-
nal. Iba con él a cacerías los fines de 
semana, y ese bichito de ser tirador se 
fue metiendo en mis venas”.

En 1974 entra a la ESPA Nacional, y 
en 1977 asiste a un Panamericano Juve-
nil e iguala el récord mundial para la 
categoría, con 195 puntos. 

Participar en nueve Juegos Paname-
ricanos, más de 30 Mundiales y Copas 
del Mundo, seis Juegos Olímpicos, tor-
neos Benito Juárez, Juegos del ALBA y 
Olimpiadas del Deporte Cubano, ava-
lan la trayectoria del primer cubano 
en ganar una medalla individual en un 
Campeonato del Mundo, en Valencia, 
Venezuela, en 1987.

Llegó a los Centroamericanos y del 
Caribe de Medellín, en 1978, con solo 19 
años. “Únicamente pensaba en disparar 
y romper platillos. En ese evento también 
intervino mi padre (Servilio). Logramos el 
primer lugar por equipos y yo fui segundo, 
detrás de Roberto Castrillo, otro destacado 
tirador de nuestra provincia de Artemisa. 

La gloria y el último disparo

Lo recuerdo con mucho cariño; fueron mis 
primeros juegos multideportivos”.

Un sinfín de momentos felices y 
amargos, constancia en los entrena-
mientos y horas robadas al descanso, 
componen las memorias de Guillermo 
Alfredo, nacido el 10 de febrero de 1959, 
hoy papá de tres hijos. 

Buen esposo, hijo ejemplar y abuelo 
complaciente, asegura que prefiere la casa a 
los viajes y las competencias fuera de Cuba, 
para disfrutar la tranquilidad en familia. 
Sin embargo, cómo eludir la mención a los 
Panamericanos de 1991, cuando logró la 
plusmarca mundial y la presea de oro.

“¡Aquello fue tremendo! Imagínese, 
un récord del mundo ante mi público en La 
Habana. Es una de las medallas que más 
quiero. Formidable porfía con los repre-
sentantes de Estados Unidos. Incluso 
fuimos a la muerte súbita; entonces tiré 
perfecto: ¡225 de 225! Uno de ellos falló y 
conseguí sellar mi triunfo”. 

Tampoco se quedará sin contar 
sobre la foto de prensa en que apa-
rece cargado en hombros. 

“Esa imagen guarda el momento de la 
alegría popular y la gente del equipo vito-
reando. Uno de los aficionados que se lanzó 
a celebrar conmigo me brindó un vaso de 
ron, pero mi padre me gritó ‘no lo tomes, 
que te van a realizar la prueba antido-
ping’… y lo boté. Después sí disfrutamos 
el récord como buenos cubanos. Fue algo 
muy lindo en mi carrera deportiva”. 

En cambio, hasta seis Juegos Olím-
picos y la medalla se tornó esquiva.

“Es algo que guardo como asigna-
tura pendiente. Pero no estoy triste ni 
mucho menos. Si asistir a una sola ver-
sión de los Juegos Olímpicos implica un 
gran resultado para cualquier atleta, 
estar en seis es un gran premio. 

“Siempre me gusta aclarar que no 
llegué a ocho porque Cuba no estuvo ni 

en Los Ángeles’84 ni en Seúl’88, citas 
para las cuales estaba clasificado”. 

Moscú’80 fue la más cerca de la 
medalla.

“Así mismo. Solo un punto me separó 
del oro. Terminé con 195, y los cinco pri-
meros lugares acumularon 196. No quiso 
el destino que subiera al podio. Después, 
en Barcelona’92, fui séptimo. Ya en Sidney 
2000 quedé alejado, en el lugar 43, uno de 
los capítulos más oscuros de mi carrera. 

“No lo justifico, pero ni Juan Miguel 
Rodríguez, ni Servando Puldón, ni yo, nos 
adaptamos a la velocidad del cartucho con 
que se compitió, y eso determinó en los 
resultados. Tal vez mañana, si me adentro 
en los trajines de entrenador, pueda disfru-
tar el privilegio de una medalla olímpica con 
alguno de mis futuros discípulos”.

Entonces, aborda la salud del 
skeet cubano actual.

“No son los tiempos de cuando yo 
comencé. Escasean los cartuchos y la par-
ticipación en eventos internacionales. 
Dolorosamente, no se vislumbra un futuro 
halagüeño. Además, con mi salida como 
atleta activo, se marcha una generación de 
medallistas”.

Todo adiós resulta duro.
“Desde luego, aunque tomo el retiro 

con mucha tranquilidad. Un día tenía 
que llegar. Espero ser entrenador, tanto 
en Cuba como en el exterior; hay varias 
naciones de América Latina interesadas 
en mi experiencia, pero primero quiero 
disfrutar un tiempo de mi familia”.

Para el final queda una pregunta 
atrevida: el secreto de quien consiguió 
mantener la forma deportiva a los 66 años.

“No hay más secreto que cuidarse. 
Soy muy disciplinado. Evito trasno-
char y beber. Además, la familia fue y es 
mi sostén. Soy muy casero. Me gusta la 
televisión y leer bibliografía deportiva”. 

Un café sella este encuentro entre 
nostalgias y disparos imaginarios, 
entre centenares de platos rotos y la 
gloria.

EL RECORDISTA mundial en los Juegos de La Habana 
1991, confía sumar nuevos éxitos como futuro entrenador

GUILLERMO ALFREDO TORRES
- CAMPEONATOS MUNDIALES: 

2 platas y 4 bronces. 
- COPAS DEL MUNDO: 

2 oros, 3 platas y 2 bronces.
- JUEGOS PANAMERICANOS: 

2 oros, 5 platas 1 bronce. 
- JUEGOS CENTROAMERICANOS: 

11 oros, 3 platas y 1 bronce.
- OLIMPIADAS DEL DEPORTE CUBANO:

 2 oros, 1 plata y 1 bronce.

Primeros boletos a play off de la Élite
POR C.E.R.G.

• A falta de una sola sub-
serie para concluir la etapa 
clasificatoria de la I Liga Élite 
de Béisbol en Artemisa, ya 
están clasificados a los play 
off los equipos de Caimito 
y Alquízar, mientras Güira 
de Melena y San Antonio de 
los Baños parecen llamados 
a acompañarles, pero San 
Cristóbal aún mantiene cier-
tas opciones.

El fin de semana Caimito 
retuvo la punta de la tabla de posiciones, al 
vencer dos veces a Güira, con pizarras de 
5-0 y 13-2. Únicamente perdieron el primer 
juego del sábado en el Estadio Tricontinen-
tal, por marcador de 7-3. 

Alquízar tampoco se movió de la ter-
cera plaza, al doblegar a San Cristóbal 7-0 
y 6-3, en tanto los más occidentales sal-
varon la honrilla y ganaron 4-3 el primer 
desafío sabatino en el Luis Campos. 

Los ariguanabenses pasaron la 
escoba al maltrecho Artemisa, y ase-

guraron la clasificación. Vencieron en 
los dos juegos correspondientes al esta-
dio de Las Cañas, por nocaut de 11-1 y el 
domingo 5-2 en el Julio Pérez. 

El próximo fin de semana Alquí-
zar enfrentará a Artemisa, Caimito a San 
Antonio y Güira a San Cristóbal. 

Después de estos resultados, lidera 
Caimito (9-3) seguido por Güira, Alquí-
zar y San Antonio de los Baños (7-5). San 
Cristóbal acecha (4-8) y Artemisa ocupa 
el sótano (2-10). 

Esto no se acaba… mientras haya goles
TEXTO Y FOTO JOEL MAYOR LORÁN
                          joelmayorloran@gmail.com

• Con argumentos suficientes para creer en 
la posibilidad de disputar el play-in clasifica-
torio a la siguiente fase del Torneo Apertura, 
en la edición 108 Liga Nacional de Fútbol, 
Artemisa venció 2-1 a Pinar del Río y tomó 
ventaja en el segundo puesto del grupo A.

Antes, los verdes amenazaron al supe-
rar a los Piratas de Isla de la Juventud. Pero 
los Gladiadores volvieron a espaciar la dis-
tancia entre ambos, con lo sucedido el fin 
de semana en su cancha de Grandes Ala-
medas, en Ceiba del Agua, Caimito.

Los dirigidos por Miguel Ángel Sevi-
llano pudieron haber finiquitado temprano 
el duelo por goleada, tras sus continuas 
incursiones en el área rival. Roberto Car-
los Torres y Allán Álvaro Pérez (de tiro libre) 
concretaron las dianas; sin embargo, no 
había concluido el primer tiempo cuando 
Noel Carrasco descontó por los pinareños.

Pese al bonito juego sobre el verde de 
los anfitriones, e incluso a las habilida-
des mostradas para mantener el marcador, 
con regates, control de los tiempos y hasta 

alguna internada más, el partido terminó 
feo, con un altercado y sendas tarjetas rojas.

Pese a la desventaja de cinco puntos 
del once de Pinar del Río, les quedan dos 
partidos aplazados que podrían aportarle 
hasta seis puntos. Así que a los nuestros 
solo les queda ganar en sus dos últimos 
duelos ante Isla de la Juventud: el miérco-
les de visitadores y el sábado en casa.

La tabla la encabeza La Habana (20 
puntos), seguida por Artemisa (13), Isla 
(8) y Pinar (8). 

MIENTRAS LOS GLADIADORES sigan 
anotando goles, se puede soñar

´

´

´
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UNA FIESTA PARA POLO EN LAS TERRAZAS
«LA SIEMBRA DE CINCO ÁRBOLES A LA ENTRADA DE LA COMUNIDAD DIO INICIO AL JOLGORIO Y 
LUEGO SE PRESENTARON DOS LIBROS ALEGÓRICOS A LA VIDA Y OBRA DEL GUAJIRO NATURAL »

POR YEMMI VALDÉS RAMOS
         yemvr94@gmail.com

• Fátima y el Parque de la Fraternidad es esa 
historia de Miguel Barnet que ya dejó marcas en la lite-
ratura, el cine y el teatro cubanos. En la versatilidad del 
actor Ray Cruz, lleva tiempo conquistando estruendo 
de aplausos y no pierde la novedad.

Claudia Saldívar dirige esta puesta en escena 
que, a cada paso por salas, escenarios convenciona-
les o suigéneris; es detonante de emociones y tiene la 
capacidad de activar la empatía con una mujer trans-
género que se nos ilustra más corpórea y real, fuera de 
todo personaje.

Así sucedió también con la edición 81 de esta ver-
sión dramática presentada en el cine teatro Guayacán 
de San Cristóbal.

Una tarde de calor con la intensidad de este verano 
de récords hacía transpirar a Ray, inmutable desde 
su fuerza escénica, también su maquillaje, su voz, su 
público, que tampoco se perdió el carisma del actor 
en sí mismo, que a ratos se abría paso entre la carga 
emotiva de la Fátima personaje.

La vida y la experiencia de la mujer que ella es, 
se cuenta con matices de vidas de otros seres y per-
sonajes y se logra captar la esencia de cada cual, sus 
conflictos, miedos, dudas y certezas.

La marginación, la incomprensión o la violencia, 
no van en una sola dirección dentro de las sociedades, 
tampoco en esta puesta se nos muestran tal cual. El 
enjuiciamiento y los prejuicios son contra mujeres, 
contra hombres, contra la población no heterosexual 
y contra toda forma de vida que transgreda los cáno-
nes de la cultura patriarcal, demasiado presente, y 
que demasiado dolor causa todavía.

Heridas espirituales y físicas, muertes, aún 
laceran con excesos a este siglo y Fátima nos pide 
detenernos. Ella no implora, no quiere compasión. 
Fátima presenta a una madre maltratada y un padre 
maltratador que pueden ser los tuyos o los míos, nos 
trae a sus amigas de la mano, trae la complejidad de 
un amor imperfecto y desgarrador. Pone sobre la 
mesa las miserias más humanas de la cotidianidad.

• La Dirección Municipal de Cultura de Güira de 
Melena, en coordinación con la Casa de Cultura 
Ignacio Cervantes, de esa localidad, convocan al 
concurso de verano La Música en tu Voz.

Podrán participar cantantes aficionados 
mayores de 16 años, de cualquier lugar de la pro-
vincia de Artemisa y de nacionalidad cubana, 
en los siguientes formatos: solista, dúos, tríos y 
cuartetos 

Los concursantes pueden competir defen-
diendo temas musicales del pentagrama 
internacional o cubano. El repertorio de presen-
tación lo elige cada concursante, escogiendo, 
entre los diferentes temas, uno del panorama 
musical cubano. No se aceptarán canciones con 
contenidos violentos o vulgares, que vulneren el 
respeto a personas o grupos.

El plazo de inscripción vence el viernes 18 de 
julio de 2025 a las 3:00 p.m. Las inscripciones 
se realizarán en la oficina del Museo Municipal 
Juan Manuel Sánchez Amat, de Güira de Melena 
(calle 82 #9504 esquina a 95A), de martes a 
viernes de 9:00 a.m. a 3:00 p.m., así como vía 
online en el enlace https://docs.google.com/
forms/d/e/1FAIpQLSfiJ5HKN_vaX9NfBZvHwXU-
Q C w x K O u t _ i 4 o d 4 1 n G J b k T_ M c E H g /
viewform?usp=preview

El concurso tendrá lugar los días 1, 2, 15 y 
29 de agosto de 2025, en el Bar El Mango. Los 
participantes deberán cumplir las normas esta-
blecidas por los organizadores del concurso 
según el desarrollo del mismo. El fallo del jurado 
será inapelable

Se entregará un Único Premio por parte del 
jurado y Premio de la Popularidad por el público 
en gala final de premiaciones. Para cualquier otra 
información escribir vía WhatsApp al teléfono 
63518683

La música  
en tu voz

Fátima, calidad y calidez

Llega con esa música que no puede faltar para 
expresar y llorar lo que nos pasa, lo hace desde el reco-
nocimiento a unos valores culturales que nos punzan 
el orgullo y ese percutir desde lo identitario, desde lo 
valeroso, no pasa de moda jamás.

Fátima te dice que la vida se vive y se disfruta 
desde la libertad, pecado es no gozar, pero pone una 
clarísima pauta: con las drogas no.

Fátima es cada vez, nueva y actual, pero más que 
eso es, en algún momento, tú y yo, ella y él, desde su 
esencia misma o desde los tantos personajes que se 
trae. Te dice: sé feliz y hazlo desde lo poco o lo básico 
que eso precisa. Fátima es humor y dolor, pero tam-
bién felicidad.
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TEXTO Y FOTOS ALEXANDER ACOSTA 

• Como ya es tradición en Las Terrazas, 
se celebró el Jolgorio a Polo Montañez, un 
homenaje de la comunidad y de toda Cuba 
a Fernando Borrego Linares, quién el 5 de 
junio hubiera cumplido 70 años.

El evento en los últimos dos años ha 
tenido carácter internacional, debido a 
la popularidad y el cariño ganado por el 
artista. 

La siembra de cinco árboles a la entrada 
de la comunidad dio inicio al Jolgorio y 
luego se presentaron dos libros alegóricos 
a la vida y obra del Guajiro Natural, de los 
autores Odalis Rivero, sobrina de Polo, y el 
pinareño Nelson Castillo.

Haydée Díaz Cala, comercial del Com-
plejo y miembro del Comité Organizador 
del Jolgorio, dio la bienvenida a los estu-
diantes de la Universidad de Artemisa 
quienes fueron los primeros clientes en 
llegar al jolgorio, donde presentaron el pro-
grama de su modelo de Naciones Unidas 
MUNDIANA. 

Con gran júbilo, música y baile, ini-
ció un intercambio en la casa museo Polo 
Montañez, con la presencia de sus fami-
liares, amigos e integrantes del grupo que 
lleva su nombre. Gladys Martínez Verde-
cia, integrante del Buró Político y Primera 

Secretaria del Partido en la provincia y 
Ricardo Concepción, el gobernador, par-
ticiparon en el fraternal encuentro, en 
representación del pueblo artemiseño. 

Durante el conversatorio se conocieron 
vivencias y anécdotas de la vida del Gua-
jiro Natural, en presencia de su viuda Adys 
García, la musa inspiradora de la antoló-
gica canción Flor pálida.       

En horas de la tarde se efectuó una gala 
homenaje por el 70 cumpleaños de Polo 
Montañez. En el elenco artístico figuraron 
niños y estudiantes de la comunidad Las 
Terrazas quienes con su talento mantienen 
viva la obra musical de Polo. 

Una fiesta para Polo en Las Terrazas

El homenaje cultural prosiguió con 
las presentaciones de la cantante pina-
reña Miriela Mijares y el intérprete Harold 
Rodríguez Romero. Momento especial fue 
la presentación de la asociación holguinera 
Polo Montañez, premio comunitario de esa 
oriental provincia.

El jolgorio continuó hasta el sábado, 
con presentaciones musicales en lugares 
acogedores y emblemáticos de la geografía 
terracera como el cafetal Buena Vista. 

En el cierre destacó la actuación 
del grupo de Polo Montañez, el músico 
puertorriqueño, Tony Mapeye y Will 
Campa. 

DESDE MÚLTIPLES escenarios llegó el homenaje a Polo
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EMPEÑOS DEL GEA, PARA LUCIR MEJOR EN LOS 15
«EN EL CASO DE LA FARMACIA MARIELEÑA, LA 

REPARACIÓN FUE COMPLEJA Y DURÓ CASI UN AÑO»

Empeños del GEA, para lucir mejor en los 15
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POR ADIANEZ FERNÁNDEZ 
IZQUIERDO
           adianez.fernandez@gmail.com
 
• En un contexto económico difícil, 
marcado por múltiples carencias, el 
Grupo Empresarial de Artemisa (GEA) 
y sus empresas se han propuesto llegar 
al 15 aniversario de la provincia, el 9 de 
enero de 2026, con una imagen reno-
vada en muchas de sus instalaciones, 
de ahí que cuentan con un cronograma 
para, poco a poco, ir inaugurando obras 
en beneficio de la población. 

Así sucedió este 6 de junio, cuando 
las autoridades del GEA mostraron 
con satisfacción cuatro obras que ya 
prestan servicios. Se trata de la Far-
macia Principal Municipal, en Mariel; 
la ampliación de la panadería La Vic-
toria, en Alquízar; la bodega La Rosa, 
en Ciudad Industrial de Artemisa y la 
panadería La Parra, en el artemiseño 
Consejo Popular de Toledo. 

En el caso de la farmacia marie-
leña, la reparación fue compleja y 
duró casi un año. Lázara Mairene 
Colás Valdés, directora municipal de 
Farmacia, explicó que allí realiza-
ron acciones de cambio de cubierta, 
de pisos, arreglaron las instalaciones 
sanitarias y cambiaron puertas, entre 
otras tareas. 

Durante la ceremonia de apertura, 
y ante las máximas autoridades del 
gobierno en el municipio, pobladores 
como Mayda Orta Amaro, agradecie-
ron el empeño y buen trato del colectivo 
que ahora cuenta con un local en mejo-
res condiciones para brindar servicios.

Mientras, en Alquízar, quedó inau-
gurada una extensión de la panadería La 
Victoria donde prevén elaborar el pro-
ducto para la venta liberada en el punto 
de la propia entidad, a un precio inferior 
al de los particulares. 

Jorge Luis Ortega Martínez, inten-
dente de la localidad, significó cuanto 
puede aportar esta panadería, equi-
pada con un horno eficiente, en un local 
que antes estaba en desuso. Ahora se 
obtienen más panes en menos tiempo, 
a la par que brindan a la población un 
producto de alta demanda.

Marcos Antonio Matilla Rodrí-
guez, administrador de la unidad, dijo 
que elaborarán pan de 60 gramos con 
extensores, a un precio de diez pesos, 
mientras que el elaborado con harina 
procedente de la producción cooperada 
con un trabajador por cuenta propia 
será a 15 pesos el de 25 gramos, a 30 el 
de 60 g, a 60 el de 100 g y el flautín de 
200 gramos a 120 pesos.

En Ciudad Industrial, de Artemisa, 
los más de 700 consumidores de la 
bodega La Rosa agradecen las repara-
ciones a esta unidad, cuyo techo sufrió 
una afectación total tras el paso del 
huracán Rafael. 

Ana Teresa Mustelier Charcha-
bal, directora de la UEB de Comercio 
Lincoln Corojal, explicó que de las 14 
bodegas de su UEB afectadas, esta fue 
la más difícil de recuperar, por la altura 
del techo y el peligro que represen-
taba la instalación eléctrica, de ahí 
que precisaron del apoyo de la UEB de 
Construcción Artemisa, de la Filial 
Municipal y Provincial de Comercio y 
del Grupo Empresarial, entre otros.

En la apertura agradeció a quie-
nes hicieron posible la reparación, 
y reconoció en concreto el apoyo de 
la directora de la filial municipal de 
Comercio que estuvo apoyando en todo 
momento.

Por su parte, en la panadería La 
Parra, en el Consejo Popular Toledo, 
los 17 trabajadores asumieron la recu-
peración de su unidad, afectada 
severamente por el huracán Rafael.

Frank Sánchez Rodríguez, direc-
tor de la UEB del municipio, resaltó el 
empeño de este colectivo que tiene el 
compromiso de producir 11 787 panes 
para los habitantes del Consejo Popu-
lar Toledo, más los panes de los círculos 
infantiles de Artemisa.

Aquí se puso la cubierta nueva, se 
arreglaron los pisos y se mejoró el equi-
pamiento. En el caso del horno, no es 
nuevo, pero se le dio mantenimiento, 
se hizo la instalación eléctrica nueva 
y se cambiaron los elementos necesa-
rios para que ahora funcione en óptimas 
condiciones.

Más empeños, por los 15 
El Grupo Empresarial Artemisa, aun 

en un complejo escenario, ha apostado 
por mantener los indicadores de efi-
ciencia de cada una de sus unidades y 
por el mejoramiento de sus unidades 
como una manera también de celebrar 
el aniversario 15 de la provincia.

Sergio Suárez Bermúdez, director 
del GEA, señaló que “la obra más impor-
tante prevista es la ampliación de la 

oficina sede de la Empresa de los Arqui-
tectos de la Comunidad, una inversión 
que ya tiene varios años y que debe con-
cluir en este. Igual debe suceder con la 
sede de la Empresa de Asesoría Jurídica. 

Añadió que recibieron en usufructo 
una finca para el autoabastecimiento de 
las empresas y van a trabajar en el mejo-
ramiento de sus condiciones. 

Hay otras obras que se deben con-
cluir en estos meses, varias bodegas en 
Artemisa previstas para inaugurar el 26 
de julio. Y antes de terminar el año debe 
quedar lista la panadería La Victoria, de 
la ciudad cabecera.

Precisó que otras de las obras están 
relacionadas con la Empresa Provin-
cial del Libro como son la imprenta 
de Bauta, la librería de Candelaria, y 
más adelante las librerías de Caimito 
y Guanajay.

Con optimismo, y la confianza de 
que los trabajadores del grupo mantie-
nen sus deseos de hacer, el GEA dedica 
esfuerzos y recursos para rescatar uni-
dades y mejorar servicios. El reto ahora 
es mantenerlas. 

LA FARMACIA  Principal de Mariel ahora tiene mejores condiciones para brindar servicio AHORA EN la panadería La Victoria podrán hacer también pan para la venta liberada

LA BODEGA La Rosa, de Ciudad Industrial, ya tiene techo y una imagen renovada 


